

Nuevos actores sociales a mediados del siglo XX: Consolidación de las clases medias

- Ejercicios
-
- I. Lee los siguientes textos y completa las actividades a continuación.

TEXTO 1

“El término “clase” o “clases medias” ha tenido una funcionalidad específica en la descripción de la estructura socioeconómica chilena contemporánea, particularmente desde el período de 1920 y 1930 en adelante: señalar, nombrar de alguna manera a aquellos grupos socialmente “nuevos”, sin una definición clara en el imaginario social y político chileno (...). Cuando este grupo empezó a hacerse numeroso y dejó de ser una presencia excepcional, los otros grupos sociales debieron ponerlo en alguna parte de la jerarquía social, en algún lugar entre los pares y los otros, y el proceso no fue ni ha sido sencillo”

Candina, A. Clase media. Estado y sacrificio: La Agrupación Nacional de Empleados Fiscales en el Chile contemporáneo

TEXTO 2

“En este período empiezan a cobrar mayor significancia política los sectores de clase media, que habían crecido junto a la expansión del Estado y de los servicios. Estos incluyen a profesionales, comerciantes, empleados públicos y particulares, y sectores empresariales de provincia, que encuentran su canal de expresión política

en el Partido Radical. La conquista del poder político por parte de la clase media es relativamente rápida, si se considera que se asoman al gobierno con la elección de Alessandri Palma en 1920 y terminan liderando la coalición que elige a Aguirre Cerda en 1938 e inaugura el ciclo de los gobiernos radicales.

Larragaña, O. El Estado bienestar en Chile: 1910-2010. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 2010.

TEXTO 3

“A mediados de la década de 1930, los grupos medios ya tenían trazada sobre sí su gran tarea histórica: un proyecto nacional de desarrollo y un modelo de clase social capaz de llenar el oscuro vacío que había dejado tras de sí la vieja oligarquía criolla. (...) Hacia 1940 eran pocos los que dudaban del rol histórico que estaba jugando ya la clase media. Francisco Pinto escribía: “Debe la clase media, echando al olvido su mal entendido individualismo frío y apático... formar filas en el socialismo. Los derechos de la clase media claman justicia, como lo claman los del proletariado en general”

Pinto, F. Clase media y socialismo, 1940.

a) Completa la siguiente tabla sobre las clases medias

SIGNIFICADO	INTEGRANTES

d) Una parte importante de los trabajadores de la clase media se organizaron en las nuevas asociaciones de empleados que se fundaron en la década de 1940, entre ellas se encontraba la ANEF y la CEPCH. Menciona brevemente qué objetivos tenían.

Asociación Nacional de Empleados Fiscales - ANEF	
Confederación de Empleados Particulares de Chile - CEPCH	

- Respuesta

- I. Lee los siguientes textos y completa las actividades a continuación.

TEXTO 1

“El término “clase” o “clases medias” ha tenido una funcionalidad específica en la descripción de la estructura socioeconómica chilena contemporánea, particularmente desde el período de 1920 y 1930 en adelante: señalar, nombrar de alguna manera a aquellos grupos socialmente “nuevos”, sin una definición clara en el imaginario social y político chileno (...). Cuando este grupo empezó a hacerse numeroso y dejó de ser una presencia excepcional, los otros grupos sociales debieron ponerlo en alguna parte de la jerarquía social, en algún lugar entre los pares y los otros, y el proceso no fue ni ha sido sencillo”

Candina, A. Clase media. Estado y sacrificio: La Agrupación Nacional de Empleados Fiscales en el Chile contemporáneo

TEXTO 2

“En este período empiezan a cobrar mayor significancia política los sectores de clase media, que habían crecido junto a la expansión del Estado y de los servicios. Estos incluyen a profesionales, comerciantes, empleados públicos y particulares, y sectores empresariales de provincia, que encuentran su canal de expresión política en el Partido Radical. La conquista del poder político por parte de la clase media es relativamente rápida, si se considera que se asoman al gobierno con la elección de Alessandri Palma en 1920 y terminan liderando la coalición

que elige a Aguirre Cerda en 1938 e inaugura el ciclo de los gobiernos radicales.

Larragaña, O. El Estado bienestar en Chile: 1910-2010. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 2010.

TEXTO 3

“A mediados de la década de 1930, los grupos medios ya tenían trazada sobre sí su gran tarea histórica: un proyecto nacional de desarrollo y un modelo de clase social capaz de llenar el oscuro vacío que había dejado tras de sí la vieja oligarquía criolla. (...) Hacia 1940 eran pocos los que dudaban del rol histórico que estaba jugando ya la clase media. Francisco Pinto escribía: “Debe la clase media, echando al olvido su mal entendido individualismo frío y apático... formar filas en el socialismo. Los derechos de la clase media claman justicia, como lo claman los del proletariado en general”

Pinto, F. Clase media y socialismo, 1940.

a) Completa la siguiente tabla sobre las clases medias

SIGNIFICADO	INTEGRANTES
Clase social que se aplica a las personas con un nivel socioeconómico medio que se sitúa entre la clase baja y la clase alta.	Integrada por profesionales, funcionarios públicos, militares, pequeños comerciantes, intelectuales e inmigrantes, especialmente europeos que buscaban huir de las guerras y conflictos en su continente.

b) ¿Cómo influye el fortalecimiento del sector público en el potenciamiento de las clases medias?

La ampliación de las instituciones estatales y la redefinición del rol del Estado que se experimentó a partir de 1924 permitieron que un número creciente de personas accediera a empleos del sector público, pasando a formar parte de la llamada “burocracia”. La creación de escuelas y liceos públicos, así como de escuelas normales –dedicadas a la formación de profesores y profesoras– y universidades en la capital y provincias, ayudó a que se ampliara el nivel de escolaridad de los chilenos, consolidando el rol del Estado como garante de la educación por medio del denominado Estado docente.

c) ¿Cómo influye el contexto económico chileno en la potencialidad de las clases medias?

Con el proceso de industrialización y el rol más activo del Estado en la promoción del bienestar social, la clase media pudo acceder a una mejor educación y salud, lo que les permitió a sus miembros obtener mejores empleos y destacar en ámbitos de la vida cultural, como la creación artística e intelectual. Además, con la creciente urbanización del país, más personas accedieron a tecnologías como la electricidad, el cinematógrafo o la radiofonía.

d) Una parte importante de los trabajadores de la clase media se organizaron en las nuevas asociaciones de empleados que se fundaron en la década de 1940, entre ellas se encontraba la ANEF y la CEPCH. Menciona brevemente qué objetivos tenían.

Asociación Nacional de Empleados Fiscales - ANEF	Fundada en 1943, como oposición a las intenciones del gobierno chileno de reducir los salarios de los empleados públicos.
Confederación de Empleados Particulares de Chile - CEPCH	Fundada en 1948. Agrupa a los trabajadores de empresas privadas que principalmente trabajan en el sector comercial y de servicios. Se enfrentaron a las medidas económicas planteadas por el ministro Jorge Alessandri que afectaron negativamente los salarios.